

## MEMORIA DE ACTIVIDAD

### Ruta del frente del Agua Sección de Marcha Nórdica

#### DATOS PRINCIPALES

**Fecha:** 14 de junio de 2025

**Lugar de realización:** Paredes de Buitrago (Madrid)

**Número de participantes:** 7

**Transporte:** Vehículos particulares

**Alojamiento:** -)

**Coordinador/a:** Álvaro Barrero

#### Descripción de la actividad:

El sábado 14 de Junio nos reunimos siete miembros del club, sección marcha nórdica para realizar esta actividad. La ruta se desarrolla en el entorno de la localidad de Paredes de Buitrago, uno de los pueblos de la Sierra del Rincón, antiguamente más conocida como Sierra Pobre.

El punto de encuentro está en el Centro de Interpretación de la ruta del Frente del Agua. Esta es una ruta de interés histórico ya que se desarrolla en una zona del frente de la guerra civil en la que los defensores de Madrid establecieron una serie de puntos defensivos fortificados para proteger los embalses de abastecimiento de agua a la ciudad. Enfrentadas a estas defensas, los atacantes del frente nacional o franquista establecieron otras construcciones, puestos de mando y trincheras.

La ruta esta marcada en el terreno como PR, pero nosotros la vamos a alargar unos kilómetros más, para visitar más posiciones del frente. Salimos del casco urbano por la zona alta del pueblo, para dirigirnos al NE y visitar las posiciones del ejército republicano que defendían el piedemonte de la sierra de la Cabra, en una serie de construcciones que no están marcadas en la ruta PR. El día se presenta caluroso pero a primera hora en esta zona abierta la ligera brisa nos da una tregua frente al calor.



A continuación la ruta gira hacia el Oeste donde se emplazaba la línea del frente propiamente dicha. Tras cruzar esta línea ahora afortunadamente ficticia, se encuentran las construcciones del ejército franquista. Esta zona ya se encuentra en la ruta PR marcada por lo que los carteles informativos nos muestran los detalles de las construcciones y su función militar. Como curiosidad la mayor disponibilidad del acero y cemento de este bando permitió la construcción de defensas más resistentes.



El último tercio de la ruta discurre por el denominado Cerro Pelado. Afortunadamente en nuestra época este cerro está repoblado con un estupendo bosque de pinos, lo que nos protege del calor que a esta hora del mediodía ya es claramente manifiesto. Este Cerro Pelado era también parte de la línea del frente, en la vertiente norte están las construcciones del ejército franquista y en la sur las del ejército republicano. La mayoría de estas construcciones y las trincheras se han restaurado, junto a la información de los paneles se trata de una ruta muy interesante sobre esta parte de nuestra historia.

---



Tras cruzar por última vez la carretera, la ruta se dirige al pueblo de Paredes de Buitrago donde tras una ligera subida se llega de nuevo al casco urbano donde se inició la ruta de 14 kilómetros que hemos completado. Una oportuna terraza del bar local nos permite recuperar las fuerzas y volver a hidratarnos convenientemente.

---